

## Estimados lectores:

**E**s un placer darles la bienvenida a un nuevo número de INGENIUM. Esta edición está dedicada a una convocatoria especial que se lanzó en el primer trimestre de 2021 con la intención de apoyar proyectos que analizaran y propusieran acciones para enfrentar problemas derivados de la pandemia por COVID-19 en distintos ámbitos de la sociedad mexicana, con énfasis en tres áreas: salud, emergencia económica y dinámicas sociales y educativas.

Esta iniciativa estaba orientada a financiar proyectos de investigación científica, humanística y tecnológica, intervenciones sociales orientadas a la solución de problemas y necesidades específicas asociadas con la pandemia o iniciativas multi, o interdisciplinarias orientadas a enfrentar los problemas durante y después de la contingencia.

Se evaluaron y aprobaron cuatro proyectos, el primero de ellos a cargo de Gabriela Naranjo se enfoca en un tema poco abordado: la salud materna en el contexto de la emergencia sanitaria por la COVID – 19. Se trata de un trabajo muy interesante en el cual se analiza el Derecho a la salud mediante un método de valoración propuesto por Sandra Serrano y Daniel Vázquez, cuya fórmula, a su vez, está basada en el planteamiento desarrollado por Paul Hunt, y consiste en el ‘desempaque’ de los derechos en varios componentes. Este proceso de desagregación permite identificar los elementos que integran un derecho en valoración con la finalidad de indicar las obligaciones que el Estado tiene al respecto.

Giovanna Battaglia y Mario Montemayor nos presentan *Tejiendo voces en tiempos de contingencia: Relatos de familias tzotziles en León*, texto que sintetiza los resultados de su investigación acerca de la dinámica migratoria de familias tzotziles a la ciudad de León. Mediante la construcción de un espacio educativo y la realización de entrevistas, además de una visita a la comunidad de Chalam en Chiapas, se logran comprender las causas que desencadenan los procesos de migración temporal. Este trabajo retrata las condiciones de trabajo informal de las familias migrantes y las problemáticas y retos que enfrentan durante su estancia en la ciudad.

Las restricciones sanitarias y sociales orientadas al control de la pandemia tuvieron un fuerte impacto en los esfuerzos realizados

por los colectivos de búsqueda de personas desaparecidas. En este contexto las reuniones virtuales o a distancia, los talleres ofertados en línea, la organización social vía plataforma de videollamada, el uso de paqueterías y aplicaciones en múltiples dispositivos, los riesgos de inseguridad digital, la formación en derechos humanos vía cursos sincrónicos o asincrónicos, las iniciativas de difusión vía redes sociales, la búsqueda digital y las caravanas virtuales, los repertorios de acción colectiva vía computadora y la consecución de atención y recursos para las víctimas son fenómenos y modalidades que han llegado para quedarse, sin embargo, la brecha digital, del conocimiento y del acceso a tales áreas de oportunidad está limitada por las propias condiciones ya señaladas en las familias de las y los desaparecidos. Tomando como base lo anteriormente expuesto, Fabrizio Lorusso y colaboradores desarrollaron un proyecto orientado a fomentar el empoderamiento y el sentido de comunidad entre las y los integrantes de estas agrupaciones en el estado de Guanajuato a través de procesos de acompañamiento y apoyo, mediante la provisión de tablets y herramientas de conocimiento tecnológico, la formación de redes y espacios para compartir y aprender a distancia.

Finalmente, Gerardo Covarrubias, Efraín Delgado y Gabriela Arriola nos presentan los resultados de un diagnóstico cuyo propósito es aportar elementos para el diseño de estrategias para atender a las y los usuarios del Centro Educativo y de Servicios para la Comunidad (CESCOM), ubicado en San Pedro de los Hernández, tomando en cuenta las expectativas de la comunidad y las posibilidades de adaptación del Centro en el contexto de la contingencia sanitaria derivada del COVID-19.

Aprovecho la oportunidad para agradecer a Gerardo Covarrubias por los dos números de *INGENIUM* que estuvieron a su cargo, y doy la bienvenida a Isaura López quien asume el relevo con entrega y profesionalismo.

Para mayor información sobre los proyectos presentados pueden ponerse en contacto con los autores o comunicarse a la Dirección de Investigación y Posgrado, teléfono (477) 710 06 14 y correo electrónico [reynalda.cuevas@iberoleon.mx](mailto:reynalda.cuevas@iberoleon.mx)

Les invitamos cordialmente a seguirnos semestralmente con nuevos avances y noticias sobre la investigación y el Posgrado en la Ibero León.

---

Mtro. Ignacio Gómez García  
*Director de Investigación y Posgrado*  
*Universidad Iberoamericana León*